

# Crisis Ministerial en España

## El Gabinete ha renunciado porque estima que falta confianza en Azaña

### Se harán a Bolivia y Paraguay nuevas proposiciones de paz

Ginebra, 8.—El comité consultivo del Chaco ha decidido someter a Bolivia y Paraguay nuevas proposiciones de paz, entendiéndose que éstas incluyen el envío de una comisión investigadora al Chaco, pero dejándose el arbitraje en manos de la Corte Internacional de La Haya. El paraguayo Bedoya ha aceptado en principio la idea.

Madrid, 8.—El Gabinete ha renunciado, estimando que falta confianza en Azaña. La crisis ha sido provocada por el deseo de éste de sustituir a Carner en la cartera de Hacienda, que ha estado recargada en Azaña por enfermedad del titular, desde febrero y por su proposición para la división del ministerio de agricultura en dos carteras.

El presidente Alcalá Zamora iniciará esta tarde una serie de consultas con los dirigentes políticos, entrevistándose a las 5 p. m. con Besteiro.

Madrid, 8.—Prieto ha facilitado una nota que declara que «el presidente del consejo propuso al de la República la substitución de Carner en hacienda y la división del ministerio de agricultura en las carteras de industria y comercio y agricultura, estimando imprescindibles ambas medidas. El Presidente

de la República contestó que sin prejuzgar la resolución de tal propuesta deseaba consultar previamente a los representantes de las fuerzas republicanas, estimándose que ello implicaba una negación de confianza el gabinete dimitió».

Además de Besteiro serán consultados Le roux, Baeza Medina y demás líderes políticos. Vislumbra-se la posibilidad de que se vuelva a encargar a Azaña el poder.

Madrid, 8.—Las cortes se reunieron a las cuatro de la tarde, leyéndose una comunicación en que Azaña daba cuenta de la renuncia del Gabinete. Las cortes entraron en receso para tratar de ponerse de acuerdo sobre lo que más convenga hacer. Créese generalmente que Azaña será encargado de organizar nuevo Ministerio.

### Un accidente impidió a Mollison y su esposa realizar el vuelo trasatlántico

Croydon, 8.—El capitán Mollison y su esposa Amy Johnson sufrieron un accidente esta mañana al iniciar su vuelo sin escalas a Nueva York. El avión se volcó, debido, según se cree, al excesivo peso. Los aviadores no sufrieron daño alguno.

# La Delegación americana no tratará de las deudas de guerra

## La Delegation americana no tratará de las deudas de guerra

### La monumental pelea de esta noche entre Schmeling y Baer

Nueva York, 8.—La pelea de esta noche entre el ex-campeón mundial Max Schmeling y el californiano Max Baer comenzará poco después de las 9 p. m. La pelea, a quince rounds, ha sido concertada por el «Dempsey Sporting Club Incorporated», que preside Jack Dempsey. Las entradas se calculan en un cuarto de millón de dólares, correspondiendo parte de las ganancias al Calvary Cancer Hospital. El precio de las entradas es de 1.15 a 11.50 dólares.

El tiempo promete ser favorable; en caso de que cambiara y no se pudiera efectuar hoy se llevará a cabo mañana.

### La Delegación Francesa saldrá para Londres mañana

París 8.—La delegación francesa a la conferencia económica saldrá mañana para Londres, estando dispuesta a prestar su más firme colaboración para el buen éxito de la misma.

### El embajador cubano conferencia con el secretario de agricultura americano

Washington, 8.—El embajador cubano Cintas conferenció con el secretario de agricultura Wallace, rehusando hacer comentarios sobre el tema tratado.

### Detalles del aterrizaje forzoso de Mattern

Moscú, 8.—Despachos de Bielovo indican que el aviador Mattern se vió obligado a aterrizar en ese lugar, a corta distancia de Propokisvk poco después de las siete de la mañana de ayer, debido a la densa niebla que imposibilitaba su vuelo. El avión sufrió una ligera avería en la cola, pero Mattern resultó ileso. Reparada la avería, se propone seguir para Krasnoyarsk, que queda a trescientas millas de aquí, al Este, en la línea del Transiberiano.

### Ortiz Tirado cantará por radio el 15

Schenectady, 8.—El tenor mexicano Ortiz Tirado cantará por el radio el 15 de este mes, a las ocho de la noche, en onda corta.

### Renuncia el Pdte. de la Cámara de los Pares del Japón

Tokio, 8.—El príncipe Sato Tokugawa, por treinta años Presidente de la Cámara de los Pares, ha presentado su renuncia de ese cargo al emperador Hirohito, que la aceptó, indicándose como su probable sucesor al conde Makino.

### Don José María Zeledón aclara sus conceptos publicados ayer

San José, 8 de Junio de 1933.

Señor Director de LA REPUBLICA,

S. M.

Inducido a error por un título equivocado puesto a la exposición del caballero don Víctor Ross publicada en su edición del 5 de este mes, dije en mi anterior que el recargo sobre la importación propuesto por ese caballero sería reembolsado, y en esa falsa creencia formulé un reparo al proyecto, que ahora debo retirar lealmente.

Puestas en ese terreno las cosas, sólo me resta agregar que el nuevo tributo, aun cuando constituye un pequeño sacrificio general, es infinitamente menos gravoso que el arbitrio de la emisión y perfectamente justificable si su producto alcanza a conjurar la crisis del trabajo—que es problema capital en este instante—mientras la normalidad recobra su imperio en el país. Pienso también con don Víctor Ross, que si los exportadores de café logran convertir las libras esterlinas en que les son pagados sus productos en la cantidad de dólares correspondiente al valor adquisitivo actual de esta divisa, se cubren en muy buena parte y cubren también a los agricultores que les son tributarios, en tanto llega la hora de justicia, de abolición de todo impuesto para la exportación de los productos de la tierra.

Ruégole publicar estas observaciones adicionales, y soy su más atento servidor,

JOSÉ MARÍA ZELEDÓN

N. de la D.—Efectivamente hubo de parte nuestra un error al consignar en los títulos que encabezaban la carta del señor Ross, que el impuesto era reembolsable. Hacemos la aclaración del caso reconociendo el error.

Plymouth, 8.—La Delegación americana a la conferencia económica, presidida por el secretario Hull llegó a ésta en el vapor «Presidente Roosevelt», reiterando Mr. Hull que la conferencia no tratará de la cuestión de las deudas de guerra. La delegación saldrá para Londres en tren especial.

### Atentado dinamitero en Granada

Granada, 8.—Una bomba que hizo explosión en el pórtico de la iglesia de San Rafael destrozando las puertas y penetrando el metal en la residencia fronteriza, de Emilio Fernández, estuvo a punto de herir a varias personas que dormían.

La explosión derrumbó el poste del alumbrado, quedando a oscuras un importante sector de la

### Asalto a un Banco de Chicago

Chicago, 8.—El Main State Bank fue asaltado por un grupo de bandidos que imponiéndose a veintiseis personas, huyeron con cinco mil dólares.

ciudad. Minutos después estalló otra bomba en el domicilio del agente Juan Herrera, haciendo algunos daños. La policía ha hecho varias detenciones.

### Don Max Koberg Bolandi contesta nuestra consulta acerca del proyecto de don Víctor M. Ross

San José, 8 de Junio de 1933.

Señor Director de LA REPUBLICA.

Ciudad.

En la lista de ciudadanos a quienes la LA REPUBLICA pide opinión sobre el proyecto de don Víctor M. Ross, veo incluido el nombre mío. Le tengo que anteponer que en lo más mínimo pretendo que mi criterio en estos asuntos de tan enorme trascendencia para la economía nacional, tenga peso suficiente para ser tomado en cuenta. Sin embargo, no puedo dejar de enviarle enseguida mi contestación que su consulta pública merece.

A fines del año pasado publicó *La Tribuna* un artículo mío en que me refería a la necesidad de buscar la estabilidad natural del valor de nuestro medio circulante y de revisar inmediatamente los impuestos de importación, pues me parecía que muchos artículos, especialmente los que no son indispensables, podrían soportar un mayor gravamen en beneficio de una mejora en la situación económica nacional. En esa ocasión don Víctor Ross tuvo la deferencia de visitarme para cambiar impresiones sobre eso y para sugerirme que escribiera algo más al respecto, tratando, en líneas generales, las ideas que poco después condensé en forma práctica mediante el interesante proyecto publicado en uno de los diarios. Por estos antecedentes, se desprende que, como buen conocedor y simpaticizador de las ideas externadas por el señor Ross, estoy entre los que verían con beneplácito que el proyecto de que se trata fuera considerado por nuestros estadistas, quienes están en la imperiosa necesidad de buscar los mejores remedios pa-

Pasa a la página 5.

### Desde las barras del Congreso (Anotaciones de un oyente)

#### Formas de decreto

Se leen las formas de decreto de las leyes que conceden pensiones a doña Angela Cañas de Vallerriestra y a la señorita Anita Ferraz—votadas ambas en público y por aclamación—y la que concede un auxilio para la construcción de la Casa Municipal de San Rafael de Oreamuno.

#### Un contrato

Se lee un contrato celebrado entre la Secretaría de Fomento y don Luis Castro Ureña para la fabricación en el país de fertilizantes. He aquí cómo en Washington, don Luis, en las horas que le dejaba libre el arbitraje, se dedicó a estudiar los abonos.

#### Aumento de sueldo

Don Claudio Pérez se dirige al Congreso para explicar su trabajo abrumador y solicitar un aumento en su sueldo.

Lo que afirma don Claudio seguramente es cierto: su sueldo no corresponde a su trabajo; pero lo que quizá olvida es que si su puesto lo sacaran a licitación—hueso tan pelado como es—se presentarían más de doscientas personas a ofrecer servirlo por veinticinco colones semanales.

#### Escuelas

Se le da tercer debate al proyecto de ley que eroga diez mil colones para auxilio a diez escuelas en el cantón Pérez Zeledón. ¿Llegarán esas platas a las escuelas tan lejanas? Como los caminos están tan malos y por avión no se pueden mandar...

#### Emisión;

#### Continúa Tinoco

Las primeras frases de este discurso parecen una proclama pronunciada entre el humo de la pólvora y el estruendo de la fusilería. Flan-

(Pasa a la página 5)

## LA REPUBLICA

DIARIO DE LA TARDE

Teléfono 3877

Apartado 1309

Directores:

ALBERTO QUIJANO QUESADA GUILLERMO ANGULO MARIN

LA CRONICILLA DE HOY

## La hora de los jóvenes

El General Dn. Jorge Volio, en reportaje que concedió ayer al «Diario de Costa Rica», expresa:

«Lo que el país necesita en estos momentos, y lo viene necesitando hace muchos años, es un cambio absoluto en la mentalidad de los hombres que nos gobiernan y ese cambio no podrá operarse mientras no sean elementos nuevos quienes lleguen a ocupar los altos puestos del Ejecutivo, de la Justicia y del Congreso».

Es tentador el tema: renovar nuestra administración pública es una incontestable ansia nacional. El General dice que hay que cambiar en absoluto la mentalidad de los hombres que nos gobiernan y pensamos que, palabras más o menos, viene a ser lo mismo por lo cual hemos clamado durante tanto tiempo: el problema de nuestro gobierno no consiste en cambiar hombres sino en cambiar sistemas y decimos que en esto mismo, pues que, en el fondo, la mentalidad es el sistema.

Las gentes que ahora nos gobiernan, lo hacen en consonancia con su sistema. No sabemos hasta dónde sea exacto que la política que han ejercitado don Cleto y don Ricardo sea la vieja y ya un tanto desacreditada política liberal, la del Estado gendarme que se contenta con celar el orden y dejar que las fuerzas y las corrientes se desarrollen libremente, de acuerdo con su flujo y reflujo, sin encauzamiento de ningún género, sin una orientación superior que marque rumbo a las energías nacionales.

Y—la verdad sea dicha sin ambages—ya ese no es el sistema que conviene a estas alturas del siglo. El gobierno actual debe tener visión de estadista y salir al encuentro de los acontecimientos. Ya no podemos contentarnos con la expresión bíblica de que «cada día trae su propia congoja» ni inspirarnos en la frase banal y suicida para los directores de pueblos, de que «la vida comienza mañana».

Los gobiernos de hoy están obligados a ponerse a la altura de los momentos actuales y a auscultar las palpitaciones del corazón de su pueblo, buscando el reajuste—que las Encíclicas Papales persiguen—entre los diversos factores del trabajo, limitando el agio y encarrilando hacia un fin social las fuerzas productoras.

Se dice en el reportaje a que aludimos, y se repite por muchos, que necesitamos a los jóvenes en el gobierno. Por más que el enunciado sea tan grato y por mucho que egoístamente nos convenga, tenemos que insistir en nuestra premisa: más que de hombres, este es un asunto de sistemas, por donde el factor hombre es secundario.

No obstante, como el hombre es el instrumento y el realizador de los sistemas y de las ideas, pensamos que bien está que el joven venga a responsabilizarse en las altas funciones públicas, aún cuando solo fuera como un desquite al menosprecio o al postergamiento y a la preterición de que por tantos años ha sido víctima.

El joven es una promesa en cualquier actividad a cuyo servicio ponga sus energías y su voluntad por el robusto impulso que le es inherente, por su permeabilidad para escuchar y captar las ideas y las sugerencias ajenas, por la perseverancia que es hija de su savia nueva y por el generoso optimismo, que lo alienta y que es como resplandor de su aurora.

Ah! pero... hemos hablado del joven! Y—digámoslo una vez más—la juventud y la vejez no son asuntos simples de Registro Civil. Cuando hablamos de los jóvenes no nos referimos—vive Dios—a nuestra parte animal, sino a la que llevamos de celestial y eterno dentro de nosotros: nuestro espíritu. Tenemos nuestros ojos y nuestras esperanzas puestos en la juventud, pero en la juventud espiritual, de la que decían los griegos que era amada de los dioses. Batiremos palmas ante el paso sereno de las legiones nuevas, cuando lo sean por su entusiasmo, por su brío, por su gallarda entereza; por su actualización en cuanto a los pensamientos que están gobernando al mundo; por su desinterés, por su abnegación, por su capacidad de inmolación y de sacrificio; por su comprensión y la generosidad para con quienes no comparten su ideología; pero no podremos jamás ponernos del lado de las algaradas o de las petulancias, que suponen que son suficientes títulos para erigirse en guía de una colectividad, el cabello negro, el ojo vivo, el músculo recio y la certificación del Registro Civil.

Es verdad que es más posible reclutar en las filas nuevas los elementos para poner a caminar los nuevos sistemas: es natural que a la primera física correspondan una frescura espiritual y una agilidad mental; cuando ambas energías concuerdan, el músculo y el nervio fuertes y el espíritu mozo, se da entonces el caso del héroe, del conquistador, del conductor de pueblos, del triunfador, en fin.

Vayan buscando y robusteciendo sus filas los que se sientan jóvenes; pensamos que se acerca la hora suya; pero mediten profundamente en que su exaltación será de prueba y que están obligados a prestigiar su legítima ambición con la victoria, única forma de comprobar que eran sinceras y leales sus censuras y sus excomuniones a los regímenes que han venido gobernándonos, para lo cual tienen que prepararse fundamentalmente en el estudio de los problemas cuya compleja revolución está acongojando al mundo.—URASIMA

ROYAL NETHERLANDS STEAMSHIP Co.

(LINEA HOLANDESA DE VAPORES)

VAPOR «CRIJNSSSEN»

7.000 TONELADAS

Saldrá de Limón para puertos

europeos el 16 de Junio de 1933

llevando Carga y Pasajeros

Para más pormenores respecto a pasajes, itinerario y fletes, dirigirse a

AGENCIAS UNIDAS S. A.

San José - Agentes Generales - Limón

I  
M  
P  
R  
E  
N  
T  
A  
  
A  
L  
S  
I  
N  
A

ENCUADERNACION

FABRICACION DE  
SELLOS DE GOMAMARCOS PARA  
CUADROS

CAJAS DE CARTON

TIMBRADOS  
EN RELIEVE

RAYADOS

FOTOGRAFADO

LIBROS DE  
CONTABILIDAD

TALONARIOS

FOLLETOS

PERIODICOS  
Y REVISTAS

PROGRAMAS

I  
M  
P  
R  
E  
N  
T  
A  
  
G  
U  
T  
E  
N  
B  
E  
R  
G

## El Secretario de Salubridad en funciones sanitarias

Ayer tarde fue el señor Secretario de Salubridad, doctor don Solón Núñez, en compañía del doctor Acosta, a visitar las barriadas de la Cruz Roja, en el Paso de la Vaca.

Considera el señor Secretario que el estado sanitario de dicho barrio deja muchísimo que desear y que, viviendo allí un crecido número de ciudadanos, hay que hacer todo lo posible por mejorar sus condiciones de vida.

Uno de los mayores males que aquejan a ese vecindario es la humedad, dada su situación topográfica y el doctor Núñez está interesado en buscar la manera de hacer desaparecer este inconveniente.

Pero, para darse cuenta exactamente de lo que hay que hacer, ha querido él mismo llegar hasta el foco del mal.

Felicitemos al señor Secretario por su actividad y celo.

## De la vida Alajuelense

—Desde hace algunos días guarda cama la distinguida señora de don José Barrantes, teniéndosele que practicar una operación. Gracias a las actividades médicas se encuentra ya bastante bien. Felicitemos cordialmente a su distinguida familia y ojalá que restablezca pronto de su dolencia.

—Bastante delicada de salud se encuentra desde hace días, por lo que ha tenido que guardar cama, la distinguida matrona doña Delfina V. de Vargas.

—Ya restableció completamente de la enfermedad que le aquejaba la distinguida señorita Angelita Lizano.

—Se encuentra entre nosotros procedente de su finca en el Carrizal de Alajuela, doña Hortensia v. de Alfaro. La saludamos atentamente.

—Procedente de los Cartagos estuvo entre nosotros, en vía de negocios, don Pedro Julio Luke.

—Nos informan que nuestro

distinguido amigo don Allan Padilla trasladará su residencia a la ciudad de Heredia.

—El domingo pasado tuvo lugar en el hall de la Liga Deportiva un baile al cual asistieron un gran número de damitas de nuestra sociedad. Gracias a esto y a lo acertada que estuvo la orquesta, el baile resultó muy lucido terminando a las 12 m. Felicitemos a los organizadores.

—En días pasados tuvimos noticia de que nuestro distinguido amigo y profesor don Chico González había rendido excelentes pruebas para obtener el diploma de Profesor de Estado. Felicitemos al amigo Chico y le deseamos buena suerte.

También se nos informa que la señorita Leticia Bejarano ha sido nombrada Profesora de Castellano en el quinto año del Instituto, lo que celebramos mucho y felicitamos tanto al Instituto como a la señorita Bejarano. CORRESPONSAL.

## CUÑA para Médico

MODELO 1930

SE VENDE MUY BARATA  
POR MOTIVO DE VIAJE

Informes en esta administración con el Sr. Morán

## Sobre Almacenes de Depósito

II

Esencialmente este es un país agrícola; y su producción debe ayudarse. Es más positivo estimular al agricultor que buscarle los medios de endeudarse si, por la crisis de moneda, encuentra capital barato, porque de todas maneras no hay plazo que no se venza; seguridad de que después el capital no escasee, y haya negocio que resista cualquier servicio rentístico. Bien que a los ya obligados, se les procure facilidades; pero con los que tienen la carga a sus espaldas no vamos a resurgir sino cuando no pese sobre ellas, y eso requiere mucho plazo, el que se dé según lo permita la suavización, por que ningún acreedor remite su crédito, ni admite que—como decía un francés tratándose de las deudas internacionales de guerra—se proceda como la esponja en una pizarra.

¿Cómo hacer para que no desmaye la producción; y a cuál producción cabe referirse para dar principio al apoyo que debemos dispensarle? La que sirve para exportar no será primero, aunque aparentemente lo merece porque es oro que entra al país, pero es cosa más difícil por no estar bajo nuestro gobierno los mercados extranjeros.

La producción de consumo nacional no es oro que entra, pero es oro que deja de salir; y ésta sí se presenta y responde mejor a nuestra preocupación. En todo caso, nunca se ha hecho nada por ella aunque se diga que sí, y se nos señalen las leyes proteccionistas dictadas. Muy chingo (admitásenos este término) es ese recurso, porque tal proteccionismo, si dá seguridad, lo es muy principalmente a la especulación de los intermediarios, quienes acosan al productor y se defienden de la competencia del extranjero con lo mismo que se cree valla defensiva de dicho productor. ¿Qué gana, pues, éste si no es lo apenas relativo?

El arriesga dinero, tiempo y trabajo; lucha con las inclemencias, plagas y fenómenos; no siembra hoy y en la tarde recoge; salvas excepciones, no cuenta con capital para esperar oportunidades de mejor plaza; son muchos sus colegas y muy dispersos unos

de otros para tener medios de entendimiento y así, entre los mismos, se hacen la guerra, la competencia y muchos inconvenientes más hay en su negocio. En cambio, el intermediario, si puede adquirir en la mañana y realizar sin espera de más tiempo que el que la buena ocasión le permita, puede ser en la tarde del mismo día, si se le apronta su positiva ganancia; tiene capital porque si no, no entra en el negocio; más reducidos son sus competidores, y por menor número en mejor condición para regirse por acuerdos; no tienen otra amenaza que la lejana avalancha de productores detenidos por los rigores de un invierno.

Matainsectos  
macnes

MARCA REGISTRADA



Significa MUERTE  
CIERTA para Moscas,  
Mosquitos, Polillas,  
Chinches, Cucarachas,  
Arañas y demás  
insectos caseros.  
Desengáñese—  
Convéñzase—  
Una prueba se lo  
dirá mejor.

AGENTES Y DISTRIBUIDORES,  
RESTREPO & Cia.

50 varas Sur de la Iglesia del Carmen

TELEFONO 3690 - APARTADO 494

Valentino - Royal

G. B. Borsalino

Fu Lázaro

Los sombreros que  
han de satisfacerle

Corbatas y Calcetines

Las mejores clases  
a los mejores preciosLE REGALAREMOS UNA CORBATA DE LAZO  
EN CADA COMPRA QUE EFECTUE

La Casa de las Corbatas

Avenida Central

N. IEZZI

## Estatutos de la Clínica Infantil de Tres Ríos

Nº. 113

San José, 30 de Mayo de 1933.

El Presidente de la República acuerda:

Impartir su aprobación a los siguientes estatutos de la Clínica Infantil de Tres Ríos, elaborados por la Junta de Caridad de La Unión, en sesión extraordinaria verificada el 23 de mayo de 1933.

La Clínica Infantil de Tres Ríos es una Institución con carácter de hospital para niños, bajo la inmediata atención y control de la Junta de Caridad de La Unión, de la cual depende.

Tiene por objeto proteger la salud y salvar la vida de los niños enfermos, desvalidos, proporcionándoles tratamiento médico y medicinas gratuitos; y prevenir las enfermedades por medio de conferencias públicas y publicaciones periódicas destinadas a difundir conocimientos de higiene y métodos para la defensa de ellas, haciendo llegar en esta forma los consejos pertinentes a todos los hogares del cantón en general.

Por ahora la hospitalización y tratamiento médico de los niños, estará limitado a aquellos de una edad no mayor de cinco años, pero las labores de la Clínica Infantil estarán vinculadas a las de las escuelas del cantón en aquellos aspectos en los cuales haya coincidencia en sus funciones.

Consecuente con esta finalidad en favor de la vida de los niños, la Clínica Infantil tendrá también carácter de casa de maternidad, pero dando preferencia a casos de pobreza o necesidad de intervención quirúrgica. También, y con el mismo propósito, por medio de su servicio médico u obstétrico, la Clínica dará gratuitamente, consejos o instrucciones pre-natales a toda mujer que, hayándose en cinta los solicite, sea cual fuere su condición social o económica. En caso de epidemia, si

fuere necesario, la Clínica Infantil prestará los servicios que estén a su alcance.

Para la atención de los servicios de la Clínica Infantil, habrá un médico, una enfermera titulada y una obstétrica auxiliar de ésta, cuyo nombramiento hará la Junta de Caridad, asesorándose, si lo cree conveniente, de la Secretaría de Salubridad Pública y Protección Social. Como complemento, la Junta empleará los servicios domésticos de cocina, lavado de ropa y aseo, y todo funcionará bajo un reglamento interno que será provisional para introducirle las reformas que la experiencia vaya indicando.

En caso de renuncia, ningún miembro de este personal podrá abandonar su puesto hasta que haya sido provisto el sustituto respectivo. La Junta de Caridad hará responsables de daños y perjuicios a quienes contravengan esta disposición, la cual será advertida a la aceptación del cargo. Y si se presentare la necesidad de remoción, por incumplimiento u otros motivos que la impongan, se procederá antes a la comprobación de los hechos, comunicándolo a la Secretaría de Salubridad Pública y Protección Social si se tratare de profesionales que hubieran sido nombrados de acuerdo con ella.

Para los efectos de disciplina, informes oficiales y asuntos de carácter legal, excepto los que correspondan al médico, la enfermera actuará como Directora de la Clínica, pero con sujeción a la Junta de Caridad, que vigilará la buena marcha de la Institución e impartirá las órdenes que para ese fin se hagan necesarias o estime convenientes.

La Clínica Infantil tiene su edificio propio, provisto de los servicios necesarios para el fin a que se le destina, mobiliario correspondiente, así como instrumental para operaciones en el ramo a que se dedica, salvo aquellos casos de alta cirugía, que por su gravedad o delicadeza requieran el servicio del Hospital o Maternidad de San

## LA REPUBLICA

circula 4000

ejemplares

diariamente

por todo el país.

—  
SUSCRIBASE—  
ANUNCIESE

José o Cartago, como los centros inmediatos, en cuyo caso se harán las gestiones necesarias para el envío e ingreso de los pacientes. Tendrá, además, botiquín adecuado de acuerdo con las instrucciones del médico, o en su defecto, contratará con botica autorizada el despacho de sus recetas, procurando los precios más favorables.

Para el aprovisionamiento de viveres y artículos para el lavado de ropas y aseo general, se procederá del mismo modo, contratando su provisión con casa de comercio que los ofrezca de mejor calidad y precio.

Para sufragar los gastos que el servicio de Clínica Infantil demande, se le dedicarán de modo exclusivo, las subvenciones oficial y municipal que tiene asignadas; lo que la Junta de Caridad le pueda dedicar subsidiariamente, y si fuere necesario, la Junta de Caridad podrá solicitar el auxilio de las personas adineradas de la jurisdicción, principalmente a los hacendados, cuya peonada, por el carácter latifundista de esas propiedades, constituye el mayor número de los necesitados de la actuación benefactora de la Clínica Infantil.

La Clínica Infantil de Tres Ríos, como institución social de actuación pública dedicada exclusivamente a la infancia, estará bajo la jurisdicción del Patronato Nacional de la Infancia, el cual le dará su apoyo y protección, siendo la Junta de Caridad el medio de comunicación con aquel centro.

Publíquese.— Jiménez.— El Srío. de Estado en el Despacho de Salubridad Pública y Protección Social.— SOLÓN NUÑEZ.

# Pastillas Orientales

PARA EL DOLOR DE CABEZA

PARA LA INFLUENZA Y LOS RESFRIADOS

Los dolores desaparecen como con la mano

### Un Banco que descuenta los giros de los empleados de Gobierno

Un señor diputado, quien nos ha pedido guardar su nombre por ahora, tiene en preparación, ya muy adelantado, un proyecto de ley, para que una importante institución bancaria del país, descuenta los giros de los empleados de Gobierno, a tipos razonables.

Estos giros han sido siempre el plato preferido de la usura; muchos pobres empleados, por una enfermedad en la familia, por cualquier apuro momentáneo, se ven obligados a salir a la calle a vender su giro y, ante lo apremiante de la necesidad, caen en manos de un filántropo usurero que les rebaja intereses fantásticos y vergonzosos.

Esto es lo que quiere evitar el señor diputado a que nos referimos: que el empleado que necesita dinero en un momento dado, pueda encontrarlo en el Banco, sin pagar esos altos intereses.

Es muy posible que la semana entrante presente a la consideración de la Cámara su simpático proyecto.

### UN BUEN COCKTAIL

tómelo en

## EL BALCON DE EUROPA

### ¡¡Esos perros!!!

Es ya innumerable la cantidad de canes que pululan por nuestras calles, causando molestias a los peatones, constituyendo un peligro para los choferes que, por evitar matarlos, muchas veces se ven en peligro de graves accidentes y, sobre todo, formando cuadros ofensivos para la moralidad de nuestra ciudad.

No nos explicamos qué está haciendo la Jefatura de Sanidad, a quien corresponde el control de estos animales.

No es que nos repugnen los perros, no: sabemos de su nobleza y su fidelidad para con el hombre, comprendemos su utilidad para el resguardo de la propia hacienda, hemos admirado la belleza de muchos de ellos.

Contra lo que vamos es contra el crecido número que vaga por nuestras calles, sin dueño. Sabemos que existe una matrícula: pues que se haga cumplir. Que quien quiere tener un perro dentro de la ciudad, pague por él. Pero que no anden al garete por todas partes, dándole un feo aspecto a nuestra ciudad, que tanto desmerece con ello.

Y, sobre todo, que no anden sueltos, para evitar esos cuadros ofensivos, que sirven de diversión para las personas vulgares, y mortifican a las gentes cultas.

LEA

LA REPUBLICA

No se pongan viejos

antes de tiempo: tome el

## Elixir de Salud

del Doctor Gustavo Michaud

Da vigor, da vida

De venta en todas las Boticas

Teléfono 2316

### El plato de Avena

en la "República Argentina"

La señorita Hortensia Zelaya, cuyas capacidades de educadora bien aquilatadas están, ha emprendido una serie de actividades en beneficio de la Escuela a su cargo, «La República Argentina».

La niña Hortensia ama la música y tiene predilección por las artes domésticas; sabe cultivar glosinas, bordar admirablemente, y además, interpreta a la perfección a Beethoven, y a Mozart.

Pero no vamos a congojar a la excelente Directora, con nuestra ruda franqueza. Ahora sólo queremos decir que tiene empeño en crear para sus niños EL PLATO DE AVENA; y al efecto ha hecho circular una tarjeta solicitando de los padres de familia cualquier óbolo, por pequeño que sea, para el caudal alimenticio de los escolares pobres,

Vamos a aplaudir este gesto de la niña Hortensia, que por fortuna ha encontrado ya muy buen ambiente en otras escuelas y que desde luego, lo tendrá en el circuito a que aquí nos referimos.

### Pisos Limpios

ni polvo, ni pulgas, ni malos olores —

limpiados con economía con

## SANITAS

Almacén ALSINA

Josef Sauter y Cía.

### UN BUEN APERITIVO

Tómelo siempre en

## EL BALCON DE EUROPA

## SUPPLICAMOS A NUESTROS ABONADOS

tener presente que el pago de sus cuentas por servicios eléctricos y telefónicos debe hacerse durante los primeros días de cada mes. La presentación del último recibo como referencia evitará demoras en el despacho.

## COMPAÑIAS ELECTRICAS

San José, 4 de Junio de 1933

## LA CASA

— DE LOS —

## CASIMIRES

Unica casa especializada en el país que cuenta con el surtido más extenso y variado de

## Casimires Ingleses

y de las mejores fábricas europeas

ESTA CASA ESTA UNICAMENTE DEDICADA AL COMERCIO DE CASIMIRES

Inmenso surtido de negro, azul y blanco para pantalones de fantasía

No olvide escoger su corte en esta casa de donde se llevará lo mejor a los más bajos precios.

AVENIDA CENTRAL

# NUESTRO MUNDO SOCIAL

## Las nupcias Umaña-Araya

A las dieciséis horas del lunes cinco del corriente mes, se verificó en esta capital la boda del caballero don José Umaña, honorable Presidente de la Junta de Educación de Moravia, con la muy culta y gentil señorita Lucía Araya Dávila, elemento distinguido del Magisterio Nacional, habiendo recibido la bendición de manos del M. I. señor canónigo don Ricardo Zúñiga, en su capilla privada de Aranjuez.

El cortejo de padrinos lo formaron las siguientes personas: Lic. don José María Araya Dávila y la señorita Lolita Cortés Araya; Profesor don Juan Dávila y la señorita Soledad Zumbado Araya; don Roberto Amador y la señorita Irma Trejos Araya.

A continuación y en la residencia de don Alfredo Cortés y su estimable señora esposa, en San Francisco de Mata Redonda, se efectuó una simpática fiestecita íntima, donde se brindó con una copa de champaña por la felicidad de los esposos Umaña-Araya, prolongándose hasta muy entrada la noche en que nos retiramos, después de haber disfrutado de las finas atenciones de aquella gentil familia.

La víspera y en la misma residencia, se había obsequiado a la bella prometida con un té de confianza por sus amigas y compañeras de escuela.

El joven Umaña goza de general estimación, por sus cualidades de hombre de bien

y laboriosidad, pues desde muy joven se dedicó a los trabajos de la agricultura y últimamente al comercio, siendo un exponente de constancia y acrisolada honradez, prendas estas de nobleza que aporta al hogar que hoy funda.

La espiritual señorita Araya Dávila pertenece a una honorable familia de la sociedad herediana y fue una de las alumnas más sobresalientes del Colegio de Señoritas y de la Escuela Normal, habiéndose graduado de Bachiller y de Normalista, con el beneplácito de sus profesores y compañeras, que siempre la distinguieron tanto por su claro talento como por su virtud y simpatía.

LA REPUBLICA hace votos muy fervientes y sinceros para que la dicha reine siempre en este nuevo hogar.

## La fiesta del sábado 10 de Junio

Con motivo de su próximo viaje, el distinguido caballero don Agustín Puente y su señora esposa, miembros de la alta sociedad peruana, ofrecerán una fiesta en su casa de habitación el próximo sábado 10 de Junio.

## Nueva maestra

Ha sido nombrada recientemente maestra de costura de la Escuela de San Sebastián la apreciable señorita Amalia Blanco. Conocedores de la dedicación y el gusto de la señorita Blanco, en este difícil arte manual, creemos que la escuela en referencia ha hecho una muy buena adquisición.

## DE GUANACASTE

## La voz de nuestros lectores

### Página sobre asuntos docentes de capital importancia

Nos mueve a escribir estas líneas un asunto de trascendental importancia para la vida y sostenimiento de ciertas escuelas del país.

Se trata de una circular que emana de la Secretaría de Educación, prohibiendo los bailes en las escuelas.

Estamos de acuerdo con la finalidad educativa y moral que en un aspecto doctrinario persigue esa circular.

Que supriman, en buena hora, los patronatos escolares y otras sociedades que se han formado en el país con el objeto de ayudar a las escuelas y a la niñez desvalida, ya que las Juntas de Educación constituyen prácticamente, una anomalía en las funciones docentes. Que no haya más rifas ni tómbolas en las escuelas. Pero que el gobierno devuelva a las Juntas escolares, todos los dineros que por concepto de impuestos les corresponden y han venido acumulando desde hace más de veinte años. Los gobiernos, de una manera arbitraria han ido tomando esos fondos, en asuntos ajenos a la educación atropellando en forma despiadada, la Ley de Educación común y hoy se vuelven sordos al clamor de las Juntas cuando reclaman esos dineros.

Queremos ver cuáles van a ser los resultados inmediatos que se derivarán de esa circular que se ha enviado a los directores de los establecimientos docentes, sin reflexión ni madurez.

Estamos porque se restrinjan los bailes en las escuelas; pero que se restrinjan aquellos que no se hacen con la finalidad educativa que la escuela persigue; aquellos que se hacen por simple recreo y en los que se permite vender licores; aquellos que se permiten por meras complacencias y alcahueterías pueblerinas. Pero hay que ver la incalificable injusticia que se comete con las escolitas de campo.

Con aquellas en donde tal vez no existe en el vecindario si no un pobre rancho pajizo. ¿Podrá ser justa una medida tomada sin apreciar las urgencias y necesidades de ciertos lugares? No cabe duda que la Secretaría de Educación no ha justificado estos problemas sociales que se presentan en la hora actual.

Porque, al persistir en tan absurda idea, habría que acabar por completo con todas las obras de progreso que se han iniciado en los vecindarios y cuya labor se debe, casi exclusivamente al esfuerzo y abnegación de los patronatos escolares.

Pánfilo Vidaurre

San Lázaro, Junio 1933.



Doña Clemencia Gotay de Heilbron

Engalana hoy sus columnas LA REPUBLICA con la efigie de esta bella y joven dama, orgullo y prez de nuestra sociedad.

La hoy señora de Heilbron, hasta hace poco señorita Clemencia Gotay, llenó los salones de nuestra más culta sociedad capitalina, con el encanto de su sonrisa y la belleza de sus facciones.

Hoy prestigia a la sociedad de Limón, en donde reside, y es una de sus más apreciables damas jóvenes.

LA REPUBLICA le rinde pleito homenaje.

## El paseo de ayer a Naranjo Enfermos

Ayer estuvieron de paseo a Naranjo, los IV años del Colegio de Señoritas acompañados del Director don Claudio Cortés y de los profesores José Figuer del Valle, Lucía López, Claudia Martínez y Cristina de Lizano. Regresaron en las horas de la tarde.

## Traslado de residencia

Han trasladado su residencia de Cartago a esta capital, 250 varas al Norte del Parque Morazán, don Valerio Coto y su señora esposa doña Hortensia Pacheco.

## Hogar de gala

De gala se encuentra el hogar de nuestro distinguido amigo el Dr. don Ricardo Marchena y su señora esposa doña Adela González Herrán, con el nacimiento de un nuevo heredero que ha llenado de dicha este distinguido hogar. Enviamos nuestras felicitaciones a los esposos Marchena-González, deseándole al recién nacido todo género de venturas.

Continúa bastante delicado de salud don Joaquín Vargas Coto.

Esperamos que mejore pronto el simpático amigo.

Se encuentra muy enfermo, don Victor Manuel Aguilar Esquivel.

Un poco delicado se encuentra don Manuel Echeverría.

Un tanto enfermo se encuentra don Alfredo Borbón.

Un poco mejor de su dolencia ha seguido la distinguida dama, doña Jacinta v. de Sáenz.

Continúa muy enferma doña María Jiménez v. de Cabezas.

Gilberto del hogar de don Rafael Fernández y doña Margarita Salazar.

Guarda cama la simpática señorita Verónica von Storren. Esperamos ver de nuevo

restablecida a la corronga dama.

## Viajeros

Próximamente partirá para Bogotá, donde tiene su residencia, la distinguida matrona de la sociedad colombiana, doña Sixta Suárez de Fonnegra. LA REPUBLICA la despide muy atentamente, deseándole un feliz viaje.

Pasa unos días en esta capital, procedente de Cartago, el joven don Raúl Cabezas.

De Pavas, a pasar varias semanas en esta capital, llegó don Ernesto Rohrmoser y su señora doña María Cecilia García.

Para Limón, después de varios días de estadía en esta capital, partió ayer doña Rosa Carranza de Kirkpatrick.

Regresó de Limón doña Clemencia de Zeller.

Parte mañana para Limón, a pasar unos días, la señorita Dora Gotay.

Mañana partirá para San Marcos de Tarrazú el Presb. don Wilfrido Blanco R., cura de esa Parroquia. Le deseamos feliz viaje.

## La boda Echeverría-Gutiérrez

La boda del esforzado caballero don Félix Echeverría Paéz con la bella señorita Elena Gutiérrez Moreno, tendrá lugar el domingo 11 de Junio a las 4 y media de la tarde, en la residencia del Dr. don Ricardo Moreno Cañas. Acompañarán a los contrayentes, en calidad de padrinos, las siguientes personas:

Don Agustín Gutiérrez Ross y doña Manuelita Paéz v. de Echeverría. Liedo, don Cleto González Viquez, y doña Francisca Cañas v. de Troyo, por sí y en representación de doña Julia de v. Núñez, residente en Londres; don Francisco Martínez Suárez y doña Otilia Moreno de Montealegre; Dr. don Ricardo Moreno Cañas por sí y en representación de don Alberto Moreno Cañas, residente en París, y doña Carmen Ch. de Gutiérrez; don Ernesto Echeverría por sí y en representación de don Alvaro Bonilla Lara residente en Santiago de Chile y doña Mercedes Moreno de Baudrit.

Don Claudio Castro y doña Hilda Echeverría de Castro; Licenciado Fabio Baudrit G. y doña Mimi Alvarado de Echeverría; don Francisco de Paula Gutiérrez R. y doña Clarita Moreno de Martínez Suárez, por sí en representación de doña María de los Angeles de Moreno Cañas, residente en París; don Franklin Jiménez D. y doña Graciela de Moreno Cañas; don Gonzalo Echeverría y doña Lucina Paéz de Robert; don Alberto León Paéz por sí y en representación de don Aurelio Medina Urbano y doña Elena Echeverría de Revelo; don Rogelio Gutiérrez Ross, y doña Adelia de Fernández; don Ricardo Gutiérrez Ross, y doña Marjorie de Echeverría, don Ezequiel Gutiérrez Ross y doña Emilia de Gutiérrez; Don Arturo Sáenz y doña Lucía Baudrit de Fernández; don Elías Quirós y doña Eva Gutiérrez de López, por sí en representación de doña Celia de Hazera, residente en Nueva York; don Henry M. Keith y doña Carmen de Alvarado, por sí en representación de doña Luisa Moreno de Jiménez.

Don Oscar Gutiérrez Ross y doña Ofelia Paéz de Odio, por sí y en representación de doña Dora de Medina, residente en la Habana; don Rafael Montealegre Moreno y señorita Irma Fernández; don Mario Flores y doña Claudia

de Rosabal; don Julio Brenes Díaz Granados y señorita Soledad Vargas Echeverría; don Guillermo Echeverría y señorita Flora Giralt G.

Como damas de honor y caballeros que las acompañan, se encuentran las bellas damas Estrella Jiménez Moreno y don Mariano Alvarez, Julieta Gutiérrez Chamberlain y don Adolfo Cañas, Margarita Gutiérrez Mangel y don Fabio Baudrit Moreno, Florita Baudrit Moreno y don José Luis Gutiérrez Moreno.

Como porta anillos la bella chiquilla Graciela Moreno Ulloa, y como porta-arras Lygia Castro Echeverría.

## Fue biografiado don Manuel de Jesús Jiménez

El domingo a las 9 horas hubo reunión cultural en Montes de Oca, provocada en la escuela, que es centro de progreso de paz.

El señor director hizo una amplia biografía de don Manuel de Jesús Jiménez, el brioso parlamentario y el exquisito costumbrista.

El trabajo fue muy aplaudido y celebrado. Justo es renovar de vez en cuando estos valores que han sido nimbo de gloria para la patria.

Felicitemos a don Aquiles Cabezas por su labor.

## Un año más...

Cumple hoy un año más nuestra encantadora amigueta Hortensia Esquivel Yglesias. Debe estar de plácemes porque así, con esa cara que es una flor, con esos ojazos que lo miran todo de una vez, con el cabello más negro que un pecado mortal, con esa gracia y gentileza que la adornan, un año más no significa nada. Parece, al verla, cada día más linda y graciosa, que en vez de cumplir años la Naturaleza se los va rebajando. Cualquiera día la vemos jugando con muñecas, aunque en verdad son de ayer no más las que entretenían sus horas de chiquilla vivaracha y consentida.

Vayan para Hortensia los mejores votos de LA REPUBLICA, por su felicidad.

## 550 hombres se ocupan en los trabajos municipales de esta ciudad.

La Municipalidad, dentro de su reducido presupuesto, está haciendo todo lo posible por ayudar a solucionar la crisis de los sin trabajo.

A tal efecto, ha abierto una serie de trabajos en diferentes sectores de la capital, ocupando en ellos un total de 550 hombres.

Tiene cuadrillas en la construcción de las alcantarillas de Chile de Perro, del barrio de La Pitahaya y de la Avenida Primera, entre calles 15 y 17; está pavimentando la calle 10, entre las avenidas Fernández Güell y 2ª; en el mantenimiento del pavimento en general tiene dos cuadrillas; en el de cordones, cunetas y sumideros, otras 2; en la reparación de caños, 4 y en la revisión de cañerías y cloacas, 3.

—Nosotros quisiéramos hacer más,—nos informan en el departamento de Ingeniería—pero el presupuesto no nos lo permite. Veremos a ver si con la emisión nos dan algo para emprender obras de urgente necesidad.

Hay una cuadrilla,—nos dice uno de los señores ingenieros,—que merece un párrafo aparte: la que está al mando de Otoniel Soto: esos hombres saben ganarse su dinero: en tres días han abierto una zanja de 105 metros de largo y dos de fondo. Ojalá lo haga constar en su periódico para ejemplo de los demás.

## EL CENTRO COMERCIAL

Almacén de Abarrotes, Vinos, Licores, Loza y Cristalerías.

Especialidad en ARTICULOS DE PRIMERA NECESIDAD

PRECIOS: LOS MAS BAJOS DE PLAZA

ALQUILAMOS:

Sillas, Loza y Cristalerías

Avenida Central

Edificio propio

Tomás Fernández F., Prop.

Desde las barras del Congreso

(Viene de la página 1)

cos, frentes, vanguardia, retaguardia, ametralladoras, artillería, cañones, soldados, etc., todo un apocalipsis.

Instante memorable

Me parece que este instante es tan solemne como el que precede a una gran catástrofe, como aquellos de las vísperas de la monstruosa hecatombe europea.

Otros medios

En lugar de empapelar el país con la ilusión de vigorizar nuestro organismo económico, sería mas conveniente ensayar otros medios: la supresión, pongamos por caso, del impuesto del café de bajura, sustituyéndolo por el tributo sobre la renta que es el más sabio y justo que se ha inventado.

Pero no sólo el café

Pero no debemos pensar sólo en el café. Hay que volver los ojos a nuestra segunda industria: la cañera, que está en la ruina más absoluta pues el dulce no paga a C.0.20 el atado. La desvalorización de la moneda no favorecería a esta industria, lo que prueba que el sincronismo económico no es una verdad inconcusa como se pretende.

El alcohol motor

La idea del Dr. Peralta de la fabricación en el país del espíritu motor, que no ha sido considerada con la atención que merece, sería, de llevarse a la práctica, altamente beneficiosa porque resucitaría la industria cañera, evitaría la salida de nuestro oro y ofrecería trabajo a miles de desocupados.

El banano

Con el empobrecimiento de nuestra moneda tampoco se favorecería la industria bananera cuyos productores si hoy reciben menos oro por su fruta están compensados con el alza del dólar y con la baja del costo de producción.

La ganadería

¿Qué puede ganar la industria ganadera con la emisión? Nada. A esta importante rama de nuestra agricultura podría y debería servirle creando la verdadera prenda ganadera, no en la forma artificiosa en que hoy está, a fin de que el ganado de las fincas sirviera de garantía para el crédito de los ganaderos que hoy no cuentan con ninguno.

Cada problema por aparte

No se pretenda remediar esta crisis con el recurso simplista de la emisión: afróntese el estudio y la solución de cada problema por aparte. En una forma global a ningún buen resultado llegaremos.

La experiencia ajena

Ya no es sólo nuestra experiencia la que debería servirnos para huir del peligro que se cierne sobre el país, sino la de todos los países que han sufrido con estos arbitrios: Chile (al cual me referí ayer) Colombia donde llegó el cambio al 20.000% y Alemania donde los marcos valían menos que el papel en que estaban impresos y donde un seguro, producto del ahorro de una vida entera, no alcanzaba ni para comprar una estampilla.

Batalla decisiva

Para la economía nacional la batalla que vamos a dar es más decisiva que las de la Campaña Nacional. Preparémonos para ella con todas nuestras luces y nuestro patriotismo.

Diputado Martín:

Trataré de explicar los fundamentos de mis ideas al respecto, contestando, hasta donde me sea posible, los argumentos de las tesis contrarias.

El caso concreto

No se trata aquí de lucubraciones de academia ni del planteamiento de largas y confusas teorías económicas sino de decir, ante la angustiosa situación actual, cuál es el camino a seguir. El médico frente al paciente no desarrolla tesis fisiológicas o patológicas sino que trata de atacar el mal directamente, en la misma forma que en presencia de quien se está ahogando no haríamos bien en recriminarlo por haberse echado al agua, aunque fuera en forma de una homilía, sino en tirarle una cuerda para que se salve.

Los ejemplos y los precedentes

Pierden su tiempo y nos ofenden a los emisionistas quienes nos traen los ejemplos históricos de los asignados franceses, las emisiones con motivo de la guerra de secesión y las de Alemania, porque ni ignoramos esos antecedentes ni somos tan ignorantes ni tan malos costarricenses para deseárselo a Costa Rica tan desastrosas consecuencias.

Volvamos a la realidad

Bajemos de esas hipótesis a las modestas realidades terrenales. Porque yo no creo en las inflexibles leyes económicas. En lugar de leyes económicas lo que debemos ver son los hechos económicos, distintos de país a país, como son diversos sus problemas.

El circulante

El más sólido argumento en boca de los antiemisionistas es el de que no debemos aumentar el circulante por sobre las necesidades del país, lo que hizo que el señor Padilla comparara la circulación monetaria con la de la sangre: más sangre de la necesaria, muerte del individuo.

Pero ¿y el tanto de la circulación?

Ante aceptando que para exacto el argumento habrá que preguntarse, y yo lo pregunto a los señores Gutiérrez, Padilla, Peralta y Tinoco, cuánto es el numerario que necesita Costa Rica? Porque para afirmar que vamos a aumentarlo en demasía hay previamente que señalar su monto pero con un guarismo, no con una abstracción: Terrí, profesor argentino, enseña que precisar el monto de la circulación que necesita un país, es no sólo difícil sino casi imposible.

Hasta la forma de ahorro

Para esto de guardar el circulante que necesita un país hay que tomar en cuenta hasta su forma de ahorro y la de la movilización de su crédito. Francia tiene una suma de numerario mayor seguramente que Inglaterra y Estados Unidos y ello se explica porque el cheque juega en Francia un papel menos importante: el inglés y el yanqui llevan sus ahorros al Banco y usan el cheque; el francés todavía oculta sus dineros en la clásica media de lana.

Lo de Estados Unidos

Kemerer, autoridad al respecto (de quien leo unos párrafos) encuentra la causa de la crisis yanqui en la depreciación de sus productos y consiguientemente del trabajo. Es nuestro mismo problema. Y si los males son los mismos las medicinas deben ser, si no iguales, muy semejantes.

Don Max Koberg Bolandi...

(Viene de la página 1)

ra resolver la situación económica tan angustiosa, problemática y escabrosa que ahora atravesamos.

Como desde que se principió, ya en el gobierno anterior, a hablar de emisiones por muchos millones, me declaré contrario al exceso de papel moneda, decididamente, y por fiarme convicción, adverso el proyecto para emitir doce millones sin respaldo alguno que actualmente se discute en el Congreso. En cambio, creo que debe procurarse la solución del problema, que los amigos de las emisiones pretenden afrontar abusando del medio fiduciario, creando nuevas rentas que, aunque fueran gravosas, no produjeran los males que sin duda nos traerán la desvalorización y el descrédito del colón. Una de esas rentas sería la entrada que el proyecto del señor Ross podría producir fácilmente, la cual consistiría en un impuesto de diez por ciento sobre el valor, en el puerto, de las mercaderías que se importaran.

No dudo que si el remedio que don Víctor propone se aplicara en lugar de recurrir nuevamente a una fuerte emisión, se procedería mucho mejor. Esa es, sucintamente, mi insignificante opinión, que, para complacer a LA REPUBLICA, gustosamente le expreso, suscribiéndome como su

Atento y S. S.,

M. KOBERG BOLANDI

Advertisement for Hamburg-Amerika Linie and Norddeutscher Lloyd shipping services, listing routes to Los Angeles, San Francisco, and other ports.

Nota de duelo En honor de la Legación de Colombia

En la tarde de ayer falleció en esta capital doña Regina Carrillo, hermana de nuestro estimado amigo don Juan Honorato. Los funerales se verificaron hoy con numerosa concurrencia que acompañó luego el cortejo al Cementerio General.

Veamos entonces lo que han hecho allá, y allá depreciaron su moneda y aumentaron, como en un cincuenta por ciento su circulación monetario.

(Comentario inmediato)

El ejemplo yanqui es bueno para nosotros, pero no podemos decir que allá han doblado su circulante. Lo que se ha puesto en manos del Presidente Roosevelt es la facultad potestativa de hacerlo cuando lo crea necesario.

La lección yanqui.

Porque no creo que incurramos en la soberbia de pensar que los Estados Unidos no son un país digno de imitación por nosotros. No hay, quizá, una sola nación del mundo con un régimen social tan perfecto como aquélla.

Los técnicos

Tomemos también en cuenta que la evolución económica americana no fue ideada por cuerpos políticos o por intereses puestos en juego: los consejeros de presidente yanqui son hombres insospechables por su probidad y por su ciencia, los profesores, los técnicos, los científicos.

Doña María de Martínez

Así, en sección especial, con todos los honores que nuestra estimación y respeto demandan para doña María de Martínez, tenemos el agrado de presentarle un gran saludo porque hoy celebra el aniversario de su natalicio.

Cada cual tiene la edad que representa y así doña María está en la flor de la vida por su espíritu siempre alegre, por la gentileza y la bondad que tan singularmente la distinguen.

CABLEGRAMAS

(Viene de la primera página)

Expulsión de estudiantes neoyorquinos Inaugúrase en Ginebra la Conferencia Internacional del Trabajo

Nueva York, 8.—Treinta y un estudiantes del Colegio de la ciudad de Nueva York suspendidos por haber atacado el 29 de mayo al director de dicho colegio Dr. Frederick B. Robinson; serán expulsados por ese mismo hecho.

El General Pérez Treviño renuncia la candidatura presidencial

México, 8.—El General Manuel Pérez Treviño ha renunciado a la candidatura presidencial del partido Nacional Revolucionario, quedando por lo tanto únicamente el nombre del General Lázaro Cárdenas, cuya elección se considera asegurada.

El Embajador Lindsay conferencia con Roosevelt

Washington, 8.—El embajador británico Sir Ronald Lindsay conferenciará hoy con el Presidente Roosevelt, créese que sobre la cuestión de la deuda de guerra.

Enmiendas a la Constitución irlandesa

Dublín, 8.—Hoy fueron promulgadas las leyes que reforman la Constitución del Estado Libre irlandés, estableciendo restricciones para los poderes del Senado.

Las Comisiones de Hacienda y Legislación aceptan las indicaciones del señor Presidente y proponen un nuevo proyecto relativo al pago de las deudas contraídas en oro

Nuestros lectores saben que el señor Presidente de la República devolvió objetado el Decreto que fijaba el tipo de cambio al 400% para la cancelación de las deudas contraídas en oro americano. Las Comisiones de Hacienda y Legislación presentaron su dictamen acogiendo las observaciones del señor Presidente y sometiendo, en consecuencia, al conocimiento del Congreso un nuevo proyecto de ley que dice así:

El Congreso etc. DECRETA: Artículo 1º—El capital e intereses de las obligaciones provenientes de arrendamiento de dinero, contraídas antes del 17 de diciembre de 1931, y cuyo pago ha sido estipulado para hacerse en el país en moneda extranjera, podrán ser cubiertos por el deudor en colones, a razón de cuatro colones por un dólar o del valor de la moneda respectiva en esa proporción de cambio, salvo que un Notario haya dado fe de la entrega real al deudor de la moneda o divisas extranjeras por cuyo monto se ha contraído la obligación, o que, por otros medios de prueba que no sean el documento consta, demostrare el acreedor dicha entrega real, casos en los cuales el tipo de cambio se fijará tomando el promedio entre el cuatrocientos por ciento y el tipo que rija el día del pago. El servicio de intereses y amortizaciones de los Bonos de Oro nacionales y municipales, se hará asimismo a razón de cuatro colones por un dólar.

Artículo 2º—Los acreedores que rehusaren aceptar el pago conforme a dichas equivalencias de monedas, quedarán sujetos a una moratoria de tres años para recibir lo adeudado, sin intereses, comisionos, ni otro recargo, de todo lo cual estarán exentos los deudores durante el lapso de la referida moratoria. Artículo 3º—Las obligaciones procedentes de operaciones en que ha habido entrega de moneda o divisas extranjeras, justificada en los términos previstos por el artículo 1º, quedarán fuera de los efectos de esta ley, las obligaciones referentes a operaciones de importación o exportación, y otras transacciones comerciales o agrícola-comerciales; y a operaciones del Banco Nacional de Seguros.

Artículo 4º—Serán nulos y de ningún valor ni efecto, por mucho que lo suscriban y lo consientan los deudores, los pactos, renuncias o reservas de cualquiera índole que tiendan a desvirtuar el espíritu protector de la presente ley. Artículo 5º—Esta ley rige desde el día de su publicación. Dado etc.

Sala de Comisiones.—Comisiones de Legislación y Hacienda. San José, 7 de junio de 1933.—Ernesto Martín, Juan Rafael Arias, Carlos María Jiménez, Ricardo Castro B., Luis D. Tinoco h., Julio Acosta

LEA MAÑANA UN FAMOSO CUENTO DE MAGON

# Enérgica protesta de las Estaciones Radiodifusoras por la forma en que se pretende llevar a cabo LA ELECCION DE LA REINA DEL RADIO



Los suscritos, queremos significar por este medio nuestra protesta por la forma en que se pretende llevar a cabo el concurso de la "REINA DEL RADIO", pues, entendemos que éste debe ser patrocinado por todas las Estaciones de Radio en cooperación con la Prensa Nacional, transmitiendo de una manera espontánea la opinión del público, pero nunca patrocinada por una empresa particular cuyo único fin es el de hacer propaganda comercial a favor de una industria determinada, por cuya razón nos abstendremos de tomar participación alguna en dicho concurso.



San José, Costa Rica 6 de Junio de 1933.

**P. Contreras D.**  
Estación T. I. R. C. Philco

**M. G. Escalante**  
"La Voz Comercial"

**M. A. Montealegre**  
T. I. - M. A. M. — "Selecta"

**José Gamboa A.**  
T. I. 4 G. H. Philco de Heredia

**Gonzalo García Q.**  
Estación T. I. G. H. "América Latina"

**Amando Céspedes**  
La Voz de Heredia. T. I. 4 N. R. H.

**R. C. Hoffman**  
Estación "Los Angeles"

**Francisco Arié**  
Estación Italia. T. I. F. A.

**Paco Morán**  
T. I. T. V. del Teatro Variedades

**Gálvez y Carvajal**  
T. I. M. B.

## Cosas raras Seis importantes preguntas del Partido Nacionalista que nadie ha contestado hasta ahora

Hace poco más o menos once años, con una noche sin luna pero llena de estrellas fui despertada por gritos desgarradores. Eran las doce y los gritos parecían venir del jardín de mi casa. Decidí levantarme y averiguar la causa del ruido. Al abrir la puerta del jardín, constaté que no era más que una serenata que daban varios gatos a mi gatita Musunga.

No sé lo que me hizo levantar la vista del lado del Irázú; pero puedo asegurar que no se levantaba porque tenía muchísimo miedo. Y ni un pie sacó de su cama. Llamé al mayor, el sabio de los sabios que se interesaba por el vuelo de una mosca y la vida de una estrella y me contestó muy poco elegantemente, que le dejara en paz, que quería dormir.

No tuve otro recurso que volverme a la cama, pero no podía cerrar los ojos. Al fin de media hora me levanté de nuevo para estar bien segura de que no había soñado. Todavía más activo y más grandioso, el coloso amenazante seguía haciendo el maravilloso pavo real para las gentes que querían dormir. Eso es la verdad y como Galileo delante de sus jueces, que le querían quemar vivo, lo sostendré hasta en la hoguera... *exclusivamente*

MME. E. G. MICHAUD

Lea LA REPUBLICA

1. Por qué no convenir en que, en casos excepcionales como el que confronta nuestro país, en que se trata de suspender una condena de muerte a todos los pobres sin trabajo, la emisión puede considerarse más bien como un crédito, que conceden al trabajo quienes poseen el bien de la fortuna?

*Respuesta:* Porque en Costa Rica los intereses creados lo absorben todo, y todo con rarísimas excepciones, se resuelve a base de esos intereses.

2. Por qué no convenir en que es esa una forma de cooperación entre los pobres y los ricos?

*Respuesta:* Porque los pobres son los primeros en combatir esa cooperación declarándole guerra abierta al capital, y éste procura evadir esa cooperación por el recelo que le infunden esos ataques.

3. Porque no aceptar como un «respaldo» las rentas o la riqueza misma representada en otras formas que se derive de obras de reconocida urgencia y de utilidad no discutible?

*Respuesta:* Porque aquí los banqueros, que son los que podían ayudar en ese sentido, son los primeros en combatir esa forma porque de ella no deriva los beneficios que saca de otras especulaciones. Ellos sólo quieren beneficiar sus propios intereses.

4. Por qué no aceptar el enorme «capital» que el Estado paga actualmente por alquileres puede constituir un indiscutible «respaldo» para la inversión que se hiciera en

la construcción de edificios nacionales.

*Respuesta:* Esta es la misma contestación dada en la primera pregunta.

5. Por qué no admitir que sería una insensatez prolongar el dolor y las preocupaciones de los más, sosteniendo una lucha para mantener la anorquia de la equidad, que es norma

del bien común, y la fuerza es la razón?

*Respuesta:* Por que aquí no hay la suficiente franqueza, en la mayoría de las personas, para decir con sinceridad lo que piensan. Para externar una idea siempre meditan si con ella han de lexionar intereses de alguien a quien ellos necesitan y se abstienen de decir lo que piensan diciendo lo que no sienten. Y por ese camino vamos a cerra abierta hasta llegar al precipicio.

Yo no soy partidario de emisiones sin respaldo; pero en este álgido momento depresivo por que atravesamos, si haría una emisión con los fines y restricciones siguientes: mal placidos de la vida de los menos?

*Respuesta:* Por que en nuestro país los problemas serios no se estudian a fondo lo que se quiere es hacer exhibición de reportajes con razonamientos mas o menos insustanciales y sin señalar nunca los medios necesarios para combatir la necesidad sentida.

6. Por qué atrincherarse egoístamente en las viejas reglas conservadoras y en los oscuros sofismas caducantes; por que no salir noblemente al amplio campo de las atléticas ideas modernas, donde ri-

1º La emisión debe comprender el volumen necesario para prestar las ayudas siguientes.

a) Emitirá lo necesario para adelantar a los cafetaleros todo lo que ellos necesitan y

traen del exterior para atender sus fincas durante el año; pero al mismo tiempo debe decretarse el embargo de la exportación para que sea el Banco Internacional por medio de quien se envía esta y al mismo tiempo fije el cambio de las letras al quinientos por ciento sobre E.E.U.U.

b) Emitirá una suma prudencial para facilitar a todas las Municipalidades del país los medios necesarios para emprender trabajos en cada una de sus localidades y ocupar en ellas a todos los hombres sin trabajo, que por motivo de la crisis no lo tengan.

c) Emitirá un capital suficiente para dedicarlo a atender colonias agrícolas en lugares sanos y aparentes para ello, como la finca de Tenorio u en otros lugares por el estílo, con lo cual al mismo tiempo que se descongestionaría de hombres sin trabajo que tenemos en la capital se contribuiría al aumento de la producción que traería como consecuencia al abaratamiento de los artículos de primera necesidad.

d) De la emisión pondría una parte a la disposición del Banco Internacional para créditos en forma de pagareses en favor de los comerciantes, con las garantías de otros comerciantes de solvencia reconocida.

e) Poner a la disposición de la Secretaría de Fomento los fondos necesarios para proceder a la construcción inmediata a la planta de Tacares

GALLETA INGLESA

acaba de llegar a  
EL BALCON DE EUROPA

En Alajuela se dictó una interesante Conferencia

El Personal Docente de Alajuela fué convidado uno de estos días para una interesante conferencia. La sustentó el Profesor don Carlos Luis Sáenz.

Su tema fué: la educación moral en relación con la psicología.

Felicitamos al conferencista y a los maestros que tuvieron oportunidad de oír una disertación de la alta finalidad, dicha con gran erudición y gran sencillez.

con el fin de dedicarla a suministrar luz al Gobierno y a la Municipalidad de San José para el servicio de alumbrado público, en cuyo trabajo se ocupará una gran cantidad de los obreros sin trabajo.

f) Dedicar la suma indispensable para darle el apoyo necesario a las industrias del país.

g) Dedicar dos millones de colones para prestarlos a la Municipalidad de San José con el objeto de pagar las deudas que debe al comercio y pagareses vencidos y por vencerse que dan un total de setecientos y pico de mil colones y el resto dedicarlo a darle trabajo a obreros que no lo tienen; cuya suma sería amortizada pagando el cuatro y el dos por ciento anual por intereses y amortización, empezando el 1º de Enero de 1934.

MANUEL J. GRILLO

San José, 31 de Mayo de 1933.

# SECCION RELIGIOSA

Esta sección, que se publicará normalmente, ha sido encargada por LA REPUBLICA a persona cuya competencia ha de juzgar el lector, y que tiene la aprobación y censura correspondientes

## HOJA DEL CALENDARIO

8 de Junio. Jueves de Pentecostés, S. Maximino, ob. y Santa Caliope, mártir.

Jesucristo al anunciar a sus Apóstoles la venida del Espíritu Santo les había también declarado los admirables efectos que había de producir en sus almas renovándolos totalmente y comunicándoles el poder y la virtud con que transformarían el mundo. «Cuando el Espíritu hubiere descendido sobre vosotros, seréis revestidos de fortaleza y daréis testimonio de mí en Jerusalén... y hasta los confines del mundo».

Como confirmación de este cambio operado en los Apóstoles, antes tan tímidos, tan irresolutos y cortos de luces, la Iglesia nos va mostrando en estos días con pasajes del libro de «Los hechos de los Apóstoles», los prodigios de todos los órdenes que comenzaron a realizar así como el Espíritu Santo poseyó totalmente sus corazones a partir del día de Pentecostés. Y hoy nos presenta al diácono Felipe que lleno de ese Divino Espíritu predicaba en Samaria y obraba milagros sin cuento. La Iglesia, de más o menos visible, continúa practicando a través de los siglos lo mismo que hacía en sus comienzos.

EL DON DE CIENCIA que

hoy nos toca considerar, consiste en una luz particularísima que infunde en nuestras mentes el Espíritu Santo por medio de la cual advertimos cuán admisibles y merecedoras de la adhesión de nuestro entendimiento son las verdades de la fe, y ello no sólo por ser Dios quien nos las revela y Jesucristo quien nos las enseña y confirma, y la Iglesia quien nos las propone con autoridad e infalibilidad de Dios recibidas, sino por razones de orden natural.

Las almas que de verdad poseen el Espíritu Santo, gozan en efecto, de una luz, de un sentido especial para descubrir a Dios en todas las cosas, para conocer su huella en todas las obras y en todos los seres que pueblan el universo, para admirar la sublime armonía con que Dios preside el curso de los mundos lo mismo que el proceso de toda la Historia humana. El ojo de paloma de una Rosa de Lima, igual que la vista de águila de un Tomás de Aquino, era el Don de Ciencia quien los esclarecía para que aquella descubriese a su Amado en el fulgor de una estrella y en el perfume de las flores, y para que éste le admirase en el instinto de los brutos y en las leyes de la materia.

## LECTURA PARA LOS PATRONOS

(El obrero)

(Continúa)

Sí, es mucha verdad. No obstante, os suplico que consideréis que, a poco que se rebaje el jornal del obrero, le reducis a la indigencia; «ya no puede vivir», según su dolorosa y gráfica expresión. Mientras que la renta del patrón... No voy a buscarla en las cumbres de la fortuna, tomemos un término medio, pongamos 20.000 francos. Pues bien... rebajad de eso el 50 por 100; todavía le quedan 10.000... Me parece que ya se puede vivir con 10.000 francos, Señores, que se puede vivir con mujer e hijos y aun reservar una dotecita para las hijas.

Pedidme que vaya a decir a éstos: «Moderaos, privaos más, disminuíd vuestro lujo, refrenad vuestros deseos... sacrificaos, en fin». Y yo iré, señores, iré de muy buena gana y con la conciencia satisfecha, iré a decirselo; tengo mi discurso preparado... desde hace ya cerca de veinte siglos está escrito por extenso en el Evangelio.

Las consideraciones que acabo de hacer os refieren al obrero y al patrón de nuestras comarcas industriales. ¿Quiere esto decir, Señores, que no sean aplicables al medio comercial en que vivimos? No, ciertamente. Donde quiera que hay un obrero y un patrón, un criado y un amo, aparece la lucha de que os he hablado... chocan entre sí dos intereses contrarios, y en todas partes, tarde o temprano, conduce a situaciones extremas.

¡Ah! os lo ruego, no os forjéis ilusiones. Cierto, en esta grande y hermosa ciudad de Amberes, cuyas maravillas contemplaban admirados el año último los extranjeros, se despliega una pasmosa actividad, hay una fiebre de trabajo tan exuberante, que no sólo halla ocupación el obrero del país, sino que, como sabéis muy bien, vienen a sentarse junto a él legiones de trabajadores forasteros, y todos andan desahogados. Pudiera pues pareceros que, no cebándose aquí

la crisis, debía suceder lo mismo en otras partes, y tal vez tachéis de exageración lo que os dicen los periódicos acerca del estado amenazador de las ciudades y de las provincias vecinas. ¡Desengañaos, señores! Por otra parte, ¿no sabéis que aquí mismo, a dos pasos de vuestros hoteles, hay quienes sufren?... Dejad por unos instantes vuestros grandes bulevares, vuestras suntuosas calles; penetrad en las calles populosas en que se refugia el obrero... ¡No daréis veinte pasos, sin oír el grito de la miseria y del hambre! Y el hambre es mala consejera: ella sopla al oído esas ideas y hace brotar de los labios esos gritos de revolución, de incendio, de pillaje, que aún no han sido lanzados aquí, pero por lo bajo rugen ya en los pechos.

Hoy hay otra ilusión que no podéis hacerlos vosotros. No arrojéis la piedra a los industriales de allá abajo, a los dueños de las fábricas y de las minas... No ¡son ellos más crueles que vosotros, creedme...; ellos regatean el salario de sus obreros, como vosotros o vuestros agentes el de los vuestros; ellos aseguran sus trabajos, como vosotros vuestras tierras. Como vosotros, tampoco ellos quieren aplastar al obrero que les sirve... Ellos son hombres, como hombres sois vosotros, y como vosotros buscan una cosa... legítima al fin y al cabo, cuando no propasa la medida: salvar sus intereses y acrecentar su fortuna.

Entonces, de dónde viene el mal?... Es que el egoísmo humano traspasa la medida.

Claro es, señores, que en el encuentro de los dos egoísmos de que os hablaba poco ha, tenéis derecho, lo repito, tenéis derecho a luchar, como tiene derecho a luchar el obrero: y, por otra parte, lucháis sin quererlo y aun a veces sin saberlo... Por desgracia, en este combate las posibilidades del triunfo son cruelmente desiguales. Escuchad si no.

(Continuará)

Vendemos motocicleta nueva,  
con side-car

marca RALEIGH

En la administración de «La República» se informará

TELEFONO 3877

## Testimonios de los Pueblos Cultos

Los diarios de Nueva York han publicado la noticia de que los vascos residentes en la República Argentina han enviado una protesta con numerosas firmas contra el acuerdo sectario del Ayuntamiento de Bilbao para demoler el artístico monumento que la piedad del pueblo vasco erigió al Sagrado Corazón de Jesús en una plaza de aquella ciudad.

En un pueblo tan profundamente religioso y tolerante como el de los Estados Unidos, noticias como la anterior son casi incomprensibles y ellas, influyen poderosamente en la opinión pública de un modo desfavorable.

Mientras en los Estados Unidos se desarrolla una intensa campaña en pro de la erección de un monumento nacional a Cristo Rey, por iniciativa de un sacerdote católico de Kearny, Estado de New Jersey, a cuya obra contribuirán algunas organizaciones protestantes, como la Iglesia Episcopal, que cada día se acerca más a Roma, la noticia de que un artístico monumento como el de Bilbao va a ser destruido al golpe del fanatismo sectario ha producido una reacción de sorpresa y de disgusto en la conciencia colectiva de este pueblo cristiano. La simpatía del pueblo norteamericano está muy lejos, y cada día más, de los hombres que tales atropellos realizan desde una posición oficial contra el sentir de la inmensa mayoría de los ciudadanos del País Vasco y de España entera.

No se ha designado aún el lugar en que la gratitud de los Estados Unidos construirá el monumento y la estatua de proporciones heroicas a Cristo Rey, pero según los proyectos conocidos, será una demostración y homenaje nacional dignos de la República cristiana. «Todos los países cristianos—dice el Padre Preston, iniciador del monumento a Cristo Rey—tiene uno o varios testimonios de público

amor, al divino fundador del Cristianismo, en parques y plazas y en la cumbre de los montes, y los Estados Unidos han de tener también su colosal monumento a Cristo».

En el Canadá, en el parque Three Rivers, de Quebec, acaba de inaugurarse un grandioso monumento de piedra sobre el cual aparece la estatua de Cristo con los brazos extendidos sobre los horizontes del paisaje, y en Varsovia, el Cardenal Hlond bendijo el día 20 del último mes de diciembre la estatua erigida al Corazón de Jesús en la plaza de la Libertad sobre el pedestal que anteriormente coronaba la estatua de Bismarck, para recordar la independencia de Polonia. Muy pronto la ciudad de Dublín tendrá su monumento a Cristo Rey, como recuerdo de la celebración del último Congreso Eucarístico Internacional.

Mirando únicamente a los pueblos de América, las dos grandes estatuas levantadas a Cristo Pacificador, en las nieves de los Andes chileno-argentinos, patriótica realidad de la idea de un insigne Obispo argentino, el Padre Benavente, y la más moderna que domina la ciudad de Río Janeiro, revelan a los persiguidores y sectarios del año 1933 que, aun llegando a realizar la destrucción de un monumento al Sagrado Corazón en la Plaza de Bélgica, de Bilbao, no logran destruir el monumento de amor y reparación que la fe hermozada por el martirio ha erigido en la santidad de los hogares católicos.

El sectario mexicano destruyó el monumento levantado a Cristo Rey en el Cubilete, el centro geográfico de México, pero el que ordenó el ultraje se pudre ya bajo la tierra y Cristo en cambio, permanece en México alentando la fortaleza de los mártires de la Edad contemporánea, semilla viva de futuros cristianos fervorosos.

MARCIAL ROSSEL

## El Comunismo se reorganiza

I

En una de las declaraciones acerca del partido comunista hecha a la prensa por el señor Presidente de la República, recordamos que dijo, poco más o menos, estas palabras: «Los que tanto claman contra el partido comunista y tanto temen sus actividades sociales políticas, en vez de gastar el tiempo en quejas y censuras, mejor lo emplearan en organizar un partido que contrarrestase esa temible influencia del comunista».

Dos cosas se desprenden de estas palabras y del proceder adoptado por el Ejecutivo frente a los pasados desmanes comunistas: la primera, que a juicio de aquél, es a la sociedad a quien corresponde contribuir a su defensa y luchar legalmente contra los elementos que atentan a su destrucción; y la segunda, que el Gobierno se reserva garantizar la libre propaganda de las ideas de cada individuo o de

Chocolate

STOLLWERCK

tiene fresco

EL BALCON DE EUROPA

## Del ambiente cartaginés

La nueva estación radiodifusora  
T. I. T. S.

No es sino con gran complacencia que hablamos ahora, rápidamente, de esta nueva estación radiodifusora T. I. T. S. de la que es fabricante y propietario el muy distinguido mecánico y buen amigo nuestro, el joven don Tobías Solano.

Esta estación está apenas iniciándose y pronto será su inauguración una vez inscrita. Para entonces ofrecemos a los estimados lectores una detallada narración que haremos con todo gusto, tanto por un estímulo que bien merece el esforzado artesano señor Solano, como que al fin es una satisfacción para la ciudad que pueda ya contar con una magnífica estación de esta clase. Por hoy nos contentamos con decir que su iniciador y fabricante está sumamente satisfecho de los resultados obtenidos hasta ahora y hemos de decir lo mismo respecto a los radioescuchas que han manifestado en formas diversas su complacencia, brindando al joven Solano calurosas felicitaciones.

La orquesta del maestro don Ricardo Rojas ha estado dando todas las noches magníficas audiciones que se oyen perfectamente y con suma claridad en todas las casas que tienen radio. Otros artistas colaboran en estas audiciones nocturnas que son tan gustadas y que ya son buscadas todas las noches de las ocho en adelante.

Ofrecemos para en otra ocasión una amplia información de esta magnífica estación.

Teatrales

El señor Administrador del Teatro Apolo ha confeccionado un selecto programa de funciones de cine para todas las tandas de estas noches. Es su intención llamar la atención en la clase de espectáculos que se darán y por tal motivo ha querido obsequiar al público con una tanda de estrenos. El programa de estos días es como sigue:

Jueves 8 de Junio, estreno cómico, «El Alcalde se Divierte».

Viernes 9, película parlante del match a 13 rounds sensacionales titulada «Carnera Schaaf».

Sábado 10, «Héroes del Azar», estreno de indiscutible triunfo.

Domingo de moda, 11 de Junio, tres magníficas tandas: a las 10, matinee para niños, «De Frente, Marchen». A las dos y media de la tarde, matinee para señoritas, «La Verdad Semidesnuda». Y, por la noche, dos tandas, a las 7 y a las 9, exhibiéndose la famosa cinta parlante: «Víctimas del Divorcio».

Robo que se repite

La pulpería de don Alberto Navarro ha sido nuevamente víctima de los cacos. Hace pocos días estos individuos de

gentes de orden, por los ricos y por los católicos.

Tiene razón que le sobra, en este punto, el Presidente de la República; ¿No tenéis libre el campo, desembarazadas las manos para luchar contra el comunismo con iguales armas y con más recursos a vuestro alcance? Si los enemigos de vuestra paz y de vuestro bolsillo medran y se hacen temibles, culpa es de vuestra indolencia, de vuestra pereza, de vuestro comodón egoísta con que aspiráis a que el Jefe del Estado os lo dé todo resuelto y arreglado: desde la supresión del comunismo, hasta el cobro saneado de vuestros cupones y de vuestras rentas».

Esto no lo ha dicho literalmente don Ricardo, pero sí en sustancia, y al buen entendedor con media palabra basta.

JOSÉ SILVESTRE

mala ley se introdujeron a éste establecimiento e hicieron un alzo de mercaderías y dinero, la policía fue avisada, pero todo quedó en el misterio. Ahora, el lunes, fue nuevamente saqueada llevándose todavía mayor cantidad de mercaderías. La cantidad robada asciende ya a varios centenares de colonos. La policía tiene aviso de este nuevo robo, pero seguramente poco o nada se avanzará con eso.

Hogar de plácemes

El estimado hogar de nuestro apreciado amigo don Juan Guerrero y señora doña Irene Arrieta de Guerrero, está de plácemes a la llegada de una muy simpática chiquitina que ha venido a completar la dicha del hogar modelo. A las felicitaciones recibidas por tan justo y simpático acontecimiento van las vuestras, deseando para los esposos Guerrero-Arrieta abundantes gracias del cielo.

Corresponsal

## Colega que abandona el Hospital

Ya dejó el Hospital de San Juan de Dios el caballero don Max Cedeño, quien sufrió una delicada operación de apendicitis.

Casi un mes estuvo en cama el estimable colega y ahora al saber que vuelve a sus cotidianas tareas nos alegra la noticia.

Este caso de la seria enfermedad de un compañero de prensa nos hace pensar de nuevo en que hay que asociar, en mutualidad, tarde o temprano, a los chicos de la Prensa.

Existen por ahí unos estatutos y nunca será tarde para hacer crecer el ideal de cooperación, que es progreso y defensa.

## De Montes de Oca piden al Gobierno que termine la escuela

Hace cuatro años que está paralizada la construcción de la escuela de San Pedro. Sólo se construyó un ala del edificio y urge local para nuevas secciones.

En el Fondo Nacional de Educación, hay un saldo que se aproxima a los \$ 14000.

Ahora la Junta está urgida del servicio sanitario y no se puede hacer porque se violarían los derechos del contratista.

Este está deseoso de terminar su trabajo y acepta pagarlos.

Ojalá el Sr. Ministro Cortés se interesara por esta escuela en bien del vecindario.

## Salida de Correos

Domingo 11 de junio a las 7 y 30 horas, con destino a Zona del Canal, Panamá, Colombia (vía Buenaventura), Ecuador, Perú, Bolivia, Chile, Argentina, Uruguay y Paraguay, vía Cristóbal; Cuba, directo; México, Asia, Australia y Estados Unidos (Oeste), vía Fort Pierce, Fla, Canadá, Brasil, Estados Unidos (Noreste), Europa y Africa, vía Nueva York, en el vapor «VERAGUA».

Domingo 11 de junio a las 7 horas, para Centro América, en el vapor «SANTA TERESA».

Lunes 12 de Junio, a las 7 y 30 horas, para Zona del Canal, Panamá, Colombia (vía Barranquilla), Curacao, y Venezuela, en el vapor «MARQUES DE COMILLAS».



ERP



### A cargo de INSIDER

a pensar que nos costará vencer a los chilenos, ya que sabemos que a los equipos los están apuntalando con la pretensión de ganar así. El tiempo evidenciará el error.

Otro aspecto a contemplar es el de la preparación de nuestros jugadores. Esa preparación se reduce, cuando más, a patear una bola, correr un poco y pare Ud. de contar. Aquí no se practican los ejercicios de gimnasia sueca, el salto a lo largo y a lo alto, ni los ejercicios de respiración. Total, un poco de buena voluntad, un mucho de entusiasmo, bastante coraje y ya tenemos formado el crack. En esa forma nunca tendremos nada que valga la pena, porque nada adelantamos con dominar la ciencia del fútbol moderno, si los individuos llamados a realizarlo no responden armónicamente con su textura física.

Ah, pero vaya Ud. a intentar disciplinar a estas estrellas...?

Le iría como a un quebrado al intentarlo, si la respuesta se limita a un bouquet de florilegios, porque además de que le nombran a la familia completa, pueden llegar a las vías de hecho obsequiándole una linterna que, como la de Diógenes, le sirva para iluminar sus tristezas por el resto de su vida.

En la crónica de La Prensa Libre del lunes pasado, que el estimable colega Player intitula «comentarios» se duele de la decadencia de nuestro fútbol, y para justificar su censura porque el Buenos Aires no se apuntó una victoria contra el Audax, nos explica que el equipo chileno plantó un once inferior al acostumbrado y que a pesar de ello siempre ganó.

El Audax, lo afirmamos nosotros, plantó el mejor conjunto de sus elementos en disponibilidad, puesto que Guidice, que es el más formidable delantero que traen, no jugó más que medio tiempo del primer partido contra La Libertad, saliendo lesionado, quedándose sin actuar contra la Gimnástica y el Buenos Aires.

Lo ocurrido fué que Player no halló la misma brillantez de juego en los chilenos, porque éstos tenían enemigo enfrente, y sus combinaciones no podían resultarles tan lucidas porque el Buenos Aires los contrarrestó con rapidez y conjunto.

El colega dice que los conocimientos del visi-

tante desbarataron lo que nosotros damos en llamar conjunto, y a continuación nos explica lo que se debe entender por conjunto, del siguiente modo:

«No se trata de pasar la pelota; el conjunto es más, es colocarse para recibir el pase, es desmarcarse para poder recibir la jugada, es servir con precisión; luego acoplar, conectar, conocerse.»

Nosotros agregaríamos que todo lo expresado por Player será estéril, si además no existe la inteligencia que gobierne al jugador. El éxito de la jugada no estriba siempre en pasarle al que está desmarcado sino en buscar el punto vulnerable por donde se pueda fomentar la incursión.

Generalizando, Player abunda en razón en muchos aspectos de su comentario, pero no analiza con éxito las causas de la pérdida del Buenos Aires. No explica que el ala izquierda no pudo coordinarse en todo el partido; que de los medios el peor fué Lande, no por sus intervenciones sino por su colocación retrasada en que hizo de tercer zaguero, dejando huérfano de apoyo a su ataque por ese flanco.

Tampoco comulgamos con su aserto de que la rapidez de los chilenos no está en ellos sino en el esférico, mientras que los nuestros prefirieron ganar la distancia ellos mismos.

Los chilenos son rápidos individualmente, al correr, al marcar, al desmarcarse y al servir. El dominio que poseen del balón les facilita su labor, y en comparación véase como nuestros jugadores, con honrosas excepciones, todavía a estas horas no han aprendido a detener, apagándolo, un balón. El escaso dominio sobre la bola obliga a los nuestros a derrochar mayores energías, pero la razón es obvia porque en Costa Rica sólo se juega los domingos, y para las temporadas internacionales, desde una semana antes del partido. Si nues-

tros jugadores se entrenaran con asiduidad, otro gallo nos cantara.

El que veamos a un delantero arrancar solo con la bola y a pocos pasos del marco reventarla por los aires, en un atolondramiento imperdonable al ir a shutar, demuestra el escaso dominio que poseen nuestros players sobre el balón por falta de entrenamiento.

Ahora, si analizamos las causas por las cuales nuestros jugadores no se entrenan, las podemos encontrar en infinitas fuentes. La primera culpa la tiene la misma prensa, por la lenidad de sus juicios, ya que cuando los cracks defecionan no les da su merecida reprimenda para que, heridos al menos en su amor propio y estimulados por el acicate de la vanidad, procuren volver por sus fueros recuperando su forma perdida. Entonces la prensa cubre con un velo pudoroso el desastre del jugador, por cuanto este pertenece a nuestro mundo sideral, y a falta de la censura provechosa y sana, la estrella no se preocupa por adquirir sus condiciones malogradas.

**Miguel Angel Chavarría, el temible león de Turrialba después de caer varias veces bajo el peso de las banderillas del extranjero Ross, se despide del respetable público en el sexto round después de haber recibido tremenda estocada al plexus solar, de manos de su más "temible torero".**

Anoche en la Academia de Cultura Física se dió cita, a pesar de la más recia tempestad, una cantidad de público numerosísimo traído por la fama de Miguel Angel Chavarría, el Nato, el León de Turrialba, el Toro de Turrialba. De todos estos nombres de pelea que el anunciador de prensa ha dado por llamarle, ninguno le asienta mejor que el último: Toro de Turrialba. Le faltó bramar, aunque lo quiso hacer en el quinto round, cuando le habló a grandes voces al referee para que castigara a Ross.

Alf Ros peleando «peligrosísimamente» como no lo hemos visto hacer en Costa Rica por otro boxeador de su talla, le dió corto fin a su enorme adversario. Al comenzar la pelea no más se pudo dar cuenta el extranjero de que se trataba de un toro gi-

## Dr. JOSE B. GONZALEZ

MEDICO MILITAR ESPAÑOL Y DE LA UNIVERSIDAD DE MADRID

Ve en su despacho sólo enfermedades digestivas y venéreas. Tiene su despacho frente a las oficinas de Lindo Bros.

Teléfono 2917 — De 8 a 12 y de 3 a 5.

gante que había que vencer con un juego de golpes peligrosos. Ross, con su acostumbrado sonrito de baile comenzó como ya le habíamos visto una vez, a dejarse pegar por Chavarría. Ambos en condiciones inmejorables, con unos segundos de una experiencia magnífica y sobre todo un juez a prueba de bomba, que se ha sabido imponer por sus magníficos y atinados fallos: Carlos Manuel Fernández.

A la mitad del primer round no más, el francés descargó a la boca del estómago de Chavarría tan terrible golpe que éste se derribó como una columna para levantarse al cuento de ocho. Desde este momento la pelea se convirtió en una corrida de toros, en donde el toro fué Chavarría y el torero Alf Ross. Desde entonces se dedicó el juez a llamarle la atención a Chavarría por su pésima manera de pelear, empujando con la cabeza a su adversario por todo el ring. En una de tantas torpezas que hizo levantó a Ross por en medio de las piernas con su potente derecha, pero el francés, deseoso de darle fin a la pelea pidió al referee que siguiera.

En el segundo round el knock-out se produjo técnico habiéndose dejado Chavarría caer de su propio peso, boca abajo, después de recibir un fuerte "izquierdazo" que es la varita mágica del francés. El referee se negó a contarle y dejó que Chavarría descansara en el suelo todo el tiempo que quisiera, sonando la campana en tiempo para levantarse y proseguir la pelea. Mi opinión había sido desde el principio que Chavarría no duraría más de tres rounds, pero por medio de ese hábil juego de caídas voluntarias, que más parecían miedo que otra cosa,

logró llegar hasta el sexto round; cuando ya casi fuera de las cuerdas, caído en la lona, le dijo a su segundo "ya no más, viejo", y se produjo entonces el cuento de diez segundos con que se despidió muy finamente del ring nuestro portento boxístico.

Para decir algo respecto a Alf Ross, éste no necesitó de ser asistido durante ninguno de los seis rounds peleados ni siquiera aconsejado. Es un viejo gallo de ring, con un juego muy limpio como es propio de un francés y con una izquierda formidable al plexus, que en dos ocasiones hemos visto usar con una efectividad poco conocida. Golpea y cae su adversario con un rapidísimo y acertado golpe de derecha casi invisible. Igual que pasa con el Foot-Ball nuestro, pasa con el boxeo, necesitamos de estos extranjeros para darnos cuenta de que nada sabemos en materia de técnica.

Somos muy nuevos en el deporte, y la Academia de Cultura Física haría un gran bien a la afición contratando un hombre de estos para permanecer en sus gimnasios para beneficio de los futuros nuestros, asegurándose así un mejor porvenir de la Academia, pues si seguimos al paso que vamos, pronto se volverá a extinguir el boxeo. Recuerden que Chavarría era para nosotros todo lo mejor que podíamos presentar. No estaría mala de todas maneras una pelea entre Mora Molina y este pegador formidable, más para beneficio directo de Mora que del público.

Respecto al resto de las peleas, me reservo todo comentario en espera de que cuando llegue a hablar de todos esos jóvenes que pelearon, éstos sepan algo de boxeo.

## El Templo de Curridabat es creación del Arquitecto don Teodorico Quirós

El próximo domingo será la inauguración oficial del bello templo parroquial de la villa de Curridabat.

Esa obra es producto de tres grandes voluntades: del Sr. Cura Presbo. Palacios, que ha llevado la dirección administrativa con marcada perseverancia, digna del carácter español; del arquitecto don Quico Quirós, creador de los planos; y del pueblo curridabatense que durante unos ocho años ha puesto todo su interés en tener un templo de primera clase.

El señor Ingeniero Quirós ha probado aquí su talento, su alma de artista, y sus cálculos se han cumplido al pie de la letra. Ha sido cuidadoso en la ejecución de todo el edificio y muy minucioso en los detalles.

En el señor Quirós, el gusto refinado del Padre Palacios tuvo la más feliz interpretación, y el sobrio estilo colonial, tan severo, tan atractivo, ha

sido interpretado admirablemente.

Servirá esa iglesia como modelo y como reliquia, pues el gusto español, es siempre apreciado aquí, en literatura, en arquitectura, en pintura y en música.

El Patrono de la localidad es el milagroso Santo de Padua, cuya fiesta religiosa es el 13 de los corrientes; pero se quiso adelantar para el próximo domingo, como antes dijimos, para que todos tengan oportunidad de ver ese gran palacio de nuestro catolicismo, que dice muy bien del esfuerzo creyente de un pueblo.

Para el estimable Padre Palacios y para el ingenioso Quico Quirós, nuestra enhorabuena por esa obra que lo acredita como un meritísimo arquitecto.

MAC

Lea

LA REPUBLICA

J. PIEDRA C.

### SASTRERIA AMERICANA

Para caballeros distinguidos

75 varas al Oeste del Parque Morazán (Avenida de las Damas)

Curación radical de las úlceras de las piernas, con el

### ULCEROL

Preparado en el Laboratorio del Dr. J. Tarragó, Dr. en Farmacia y Ciencias Químicas de las Universidades de Madrid y Barcelona.

SAN JOSE, COSTA RICA

Calle Central, contiguo al Templo del Carmen

Teléfono 3835